



Anselma Künzle. Foto: PWS

**Anselma Künzle, originaire de Winterthur, a travaillé en 2024 pendant six mois au Honduras comme observatrice des droits humains avec Peace Watch Switzerland (PWS). Elle a poursuivi des études d'espagnol, de sociologie ainsi que des études globales et travaillait auparavant comme responsable de projet dans une agence de communication. Dans l'interview suivante, elle nous parle de sa motivation et de ses expériences sur le terrain.**

### **PWS : Pourquoi as-tu décidé de partir en mission avec PWS au Honduras ?**

Pendant mes études, j'ai fait un stage dans une ONG qui envoyait également des observateur-trice-x-s bénévoles des droits humains dans des pays d'intervention. Je m'imaginai déjà apporter une modeste contribution aux droits humains dans le cadre d'une mission en Amérique centrale ou en Amérique du Sud. Aujourd'hui, l'opportunité s'est présentée. La flexibilité ainsi que l'encadrement de qualité de PWS pendant le processus de recrutement m'ont encouragée à partir au Honduras. Deux autres facteurs ont également joué en ma faveur : d'une part, le fait que des personnes venant de l'étranger soient effectivement demandées pour ce travail, car une présence internationale peut faire pression sur les autorités et les représentant-e-x-s de l'autorité. D'autre part, le fait que PWS emploie toujours des équipes mixtes de bénévoles de la région d'intervention et d'autres pays. L'échange avec les collègues locales a été extrêmement important et instructif pour saisir la complexité du contexte.

### **Peux-tu nous présenter une personne, une communauté ou une organisation que tu as accompagnée et nous raconter son histoire ?**

Pendant ma mission, nous avons accompagné à plusieurs reprises une organisation de Choluteca, dans le sud du pays,

qui avec la population, s'oppose depuis plus d'un an à la construction d'un nouveau terminal de bus privé en dehors de la ville. En 2023, le maire, en poste depuis 23 ans, a fait construire un nouveau terminal de bus avec des investisseurs peu recommandables. Les bus en provenance des villages doivent désormais se rendre jusqu'à ce terminal et ne peuvent plus s'arrêter dans le centre de Choluteca. Le prix d'un trajet depuis les villages a doublé. Pour les gens qui vendent leurs marchandises sur le marché de la ville, cela représente une charge financière supplémentaire considérable. En signe de protestation, les habitant-e-x-s ont à plusieurs reprises bloqué la route principale menant à la frontière avec le Nicaragua. En avril, l'occupation pacifique a dégénéré : au milieu de la nuit, la police a réprimé la protestation avec violence, faisant usage de gaz lacrymogènes et tirant même sur les protestataires. Lorsque nous avons appris la nouvelle, nous nous sommes immédiatement rendus sur place et avons rencontré certaines des victimes.

### **L'accompagnement et l'observation des droits humains**

fonctionnent selon les principes de non-violence, de non-ingérence et d'impartialité. Les observateur-trices sont les yeux et les oreilles de la communauté internationale sur le terrain. Leur présence offre une certaine sécurité et visibilité aux personnes, communautés et organisations menacées. Les violations des droits humains sont documentées et rendues visibles.



Les observateur-trice-x-s des droits humains de PWS sont présent-e-x-s lors des barrages routiers de l'organisation MASSVIDA (Movimiento Ambientalista Social del Sur por la Vida) dans la région de Choluteca. MASSVIDA et d'autres groupes s'opposent au Gran Terminal del Pacífico, un terminal de bus situé à l'extérieur de la ville, qui entraîne des coûts de transport excessifs pour la population. Foto : PWS

Depuis, le maire n'a pris aucune mesure, se contentant de formuler des promesses sans lendemain. Pour le pousser à agir, les habitant-e-x-s occupent la place devant la maison communale de la ville de Choluteca depuis août. Cela fait maintenant (octobre 2024) plus de deux mois que l'attente se poursuit jour et nuit sur la place devant la maison communale pour exiger que les bus puissent à nouveau circuler dans le centre-ville.

### Quelles ont été les réactions de la population locale concernant la présence de PWS ?

L'accueil a toujours été très chaleureux et les gens nous ont souvent dit qu'ils se sentaient plus en sécurité grâce à notre présence et qu'ils étaient davantage pris au sérieux par les autorités. À Choluteca, nous avons eu beaucoup de temps pour parler avec la population. J'ai vu ces personnes rassemblées sur la place communale, parfois désespérées et en colère, parfois pleines d'espoir et de joie. Elles étaient fatiguées et usées par la chaleur et l'inactivité. Et soudain, la confiance revenait et un regain d'énergie et d'optimisme les gagnait à nouveau. Ces personnes nous ont parlé de leur déception vis-à-vis de la politique et de leur foi en Dieu, qui ne les abandonnera pas. Elles se sont montrées très reconnaissantes que nous ne les abandonnions pas non plus. Notre simple présence leur donne de la force et de l'espoir, et les encourage à poursuivre leur lutte.

### Quelle est la chose la plus importante que tu as retenue de tes expériences ?

Il n'est pas facile d'exprimer cela avec des mots. Ce fut une

période incroyablement instructive et marquante. J'ai été particulièrement impressionnée par le courage, la persévérance et l'engagement dont fait preuve la population locale pour lutter contre les élites corrompues et les injustices qui sévissent dans le pays. Cette mission m'a montré l'importance de l'optimisme, de la confiance et de la persévérance dans la lutte contre l'injustice. Cela m'a également rappelé à quel point nous sommes privilégié-e-x-s d'avoir pu grandir en Suisse et à quels avantages nous avons accès, comme le fait de pouvoir participer activement à la politique et d'avoir notre mot à dire.

**Peace Watch Switzerland (PWS)** est une organisation non gouvernementale (ONG) suisse. Nous recherchons des volontaires pour travailler comme observateurs-trices internationaux des droits humains en Palestine/Israël et au Honduras et les formons en Suisse pour leur mission. Après leur retour en Suisse, nous soutenons les ancien-nes volontaires dans leur travail d'information et de sensibilisation.

**Au Honduras**, PWS a mis en place son propre projet : Acompañamiento Internacional en Honduras, ACO-H. L'équipe de projet hondurienne coordonne sur place l'accompagnement des droits humains des volontaires. ACO-H fait partie du programme de l'EPER au Honduras.



PC 87-356427-6

IBAN CH12 0900 0000 8735 6427 6